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幸幸福福从从此此““加加速速度度””
张庙街道持续推进既有住宅加装电梯

城市建设日新月异，高质量高速度的发展令世人瞩目，但人口老
龄化的问题也随之而来， 城市中一些老旧小区的居民楼没有配置电
梯，给老人生活带来诸多不便，要求加装电梯的呼声越来越多。 张庙
街道积极回应居民群众的呼声， 积极探索开展既有多层住宅加装电
梯工作。

2011年，上海市出台了一系列支持加装电梯的政策制度，基本破
除了加装电梯的政策瓶颈。 2019 年，市房管局会同相关部门深入调
研，广泛听取各种意见，出台了《关于进一步做好既有多层住宅加装
电梯的若干意见》。 2020 年，市委明确将加装电梯列入民心工程。

如今，这项利民惠民的民心工程正在驶入快车道。

近年来，既有住宅加装电梯工作遍地开花。 加装电梯不但方便居
民出行、满足老旧小区“适老化”改造需求、提升城市社区生活品质，
还促进居民交流、提高社区活动参与率，进而提升城市治理水平和治
理能力。 加装电梯不仅是民生工程，更是暖心工程。

如何让加装电梯这一惠民政策更深
入？ 1月 27日，张庙街道党工委书记、人大
工委主任施永根，党工委副书记、办事处主
任黄一欣，党工委委员、办事处副主任王燕
华，自治办、房管所负责人来到通河六村居
民区调研电梯加装工作，并召开座谈会。

通河六村居民区在党总支引领下，在
街道相关科室帮助指导下， 居民发挥楼道
邻里自治活动，在物业支持、电梯公司的精
细设计下， 于 2020 年 10 月 23 日五台电
梯同一天竣工。五台电梯竣工满百天后，又
有两台电梯紧随其后投入使用。 令人欣喜
的是， 这次八台电梯设计方案公示的好消
息又纷至沓来。

是什么原因让这个老小区一下子就耸
立起那么多台电梯， 他们的加梯过程中又
遇到什么样的问题呢？带着这些问题，座谈
会上， 通河六村党总支书记苏智英详细汇
报了居民区整体加装电梯工作推进情况，
并结合部分楼道加装案例详细介绍和说
明。

老小区加装电梯是高层悬空老人迫切
需要的， 牵头人本着坦诚公开的心与每层
楼道居民进行交流沟通， 传达加梯后美好
愿景，对于个别有异议的，模棱两可的情况
楼道居民也一起动足脑筋，想方设法，团结
就是力量，攻坚收获成功。

街道领导一行人还实地走访查看了已
经加装电梯成功的楼道，在 125 号楼道又
一次乘坐了电梯，并查看了一楼楼道环境，
现场干净整洁，地上新贴了瓷砖，摆放的轮
椅车可供楼道居民方便使用。

看着一台台电梯拔地而起， 施永根和
装梯达人们亲切交谈， 感谢他们积极付出
争取，让老人们轻松上下楼，街道将从通河
六村居民区加梯经验中提取宝贵秘方，让
辖区更多小区也能更早地享受到电梯带来
的便利。

与此同时， 张庙街道召开了加装电梯
工作交流座谈会，街道党工委委员、办事处
副主任王燕华主持会议并讲话， 街道自治
办主任季云超、房管所所长曾志强和 33 个
居民区党组织负责人出席会议。

王燕华充分肯定了通河六村等居民区
的加梯好做法， 她要求各居民区充分发挥
党建引领作用，带动居委会、业委会、物业
公司“三驾马车”，及时、有效服务好社区
群众，落实好加梯这一“民心工程”。 她要
求各居民区进一步摸清加装电梯需求，依
托第三方社会组织及时为居民做好宣传、
指导、服务，更好、更快推进电梯加装。

房管所所长曾志强就加梯指导方针、
《民法典》加梯有关规定等内容作了指导，
针对居民区提出的管线移位、 第三方宣传
工作等问题一一作了现场答复。

会上， 已成功加装电梯的居民区纷纷
交流分享了各自的加梯经验。 大家一致认
为，围绕老旧小区多层住宅居民的“电梯
梦”，居民区应充分发挥党建引领，做好桥
梁纽带，一要搭好交流协商的平台，二要通
过电梯加装进一步引导居民自治。 此次张
庙街道加装电梯工作交流座谈会为进一步
推进下阶段电梯加装工作奠定了坚实基
础。

五台电梯
好好经经验验何何不不借借鉴鉴

2021年 1 月 7 日中午 11 点半左右，
家住上海宝山泗塘五村 71 岁的彭老师刚
从中医院看病回家。天气十分阴冷，她身上
穿着厚厚的棉衣，手里还提着两大袋中药。

彭老师家住六楼， 她迈着沉重的步子
走上楼梯，刚走到二楼，已经感到非常吃力
了。 她赶紧喘口气，歇上一会儿，又继续爬
楼。 就这样爬爬停停，中间休息了两三次，
才气喘吁吁地回到家里。

在彭老师家， 走廊边的桌子上堆满了
中药，煤气灶上正煎着中药，房间里弥漫着
中药味。 她爱人高老师坐在一间十几平方
米的卧室里，正在看电视，他的右腿边放着
一个取暖器，用来驱赶寒气。

听见有人走入卧室的声音， 高老师的
双手用力撑着椅子的扶手， 努力地想站起
身来，可他连撑了几下就是站不起来。彭老
师三步并成两步赶上前，想扶他起来，但还
是没有成功，记者赶忙上前帮忙，高老师这
才被搀扶着站起来。

今年 81 岁的高老师，1961 年上海复
旦大学历史系毕业后， 被分配到江西永新
县怀忠中学当教师。1986年调回了上海工
作，1999年退休。 多年前因脑梗导致行走
不便，这两年自己已经无法上下楼。

“两年前，我爱人肺部做过一次手术，
身体状况也不是很好，上下楼非常累，但是
没有办法， 家中一切事情也只能靠她来照
顾。 这几年来，我无法去医院看病，幸亏现
在有了智能手机，我爱人去医院看病时，同
时也给我挂了号。 医生通过手机视频给我
诊断病情。因此她每次看完病，要拎满满两
大袋中药回家，份量还真不轻啊，而且还要
乘好几站公交车呢。 2020年 4月的一天，
我突然感到头晕，之后开始不停地呕吐，我
爱人拨打了 120 救护车，所幸经医治后无
事。 后来我一想，以后要上下楼，也只能靠
120救护车了。 ”高老师无奈表示。

其实， 长期以来两位老人心中一直有
一个愿望， 就是自己的小区能够加装上电

梯。 “我们小区中已经有一幢楼加装了电
梯。 ”说这话的时候，彭老师的眼里充满了
羡慕，“出多少钱我也愿意。 ”

彭老师透露，她平时除了买菜和看病，
几乎不上下楼。 前几日电视新闻里播报上
海市加装电梯颁布了新规， 要有四分之三
的业主同意。对于自己居住的这幢楼来说，
居民以年轻人居多， 加装电梯的意愿不是
很强烈。 只有五楼和六楼三户居民家中有
老人，之前五楼的一位 90岁的老太太曾经
去居委会申请安装电梯， 但是没有其他的
居民响应，也就不了了之了。

泗塘五村第一居民委员会党总支李书
记表示，泗塘五村是由动迁房、商品房、农
村宅基地房屋等组成， 每家每户的经济条
件、居住要求、生活环境、加装电梯的意愿
等都不一样，只要条件成熟了，居委会就会
协同业委会、物业公司提出申请。

泗塘五村金棠苑小区的一栋楼目前已
经完成了加装电梯的工程，这幢楼共六层，
一梯两户，12 户人家经济条件比较好，加
装电梯的意愿很强烈， 因此花费了较少的
时间就走完了所有的流程，2020 年年底工
程已竣工。 对于目前不能加装电梯的“悬
空老人”，居委会会上门了解情况，帮老人
解决一些实际的问题。

据了解，上世纪 70—90年代，上海建造
的多层建筑多为一层到六层，七层的占比较
少， 房屋类型有早期的单位职工福利建房、
动迁房、商品房等等，直到 90年代后期，有
部分多层商品房才开始配套电梯设施。

而据 2018 年的相关报道，上海 70 年
代以后建造的老公房有 29万栋，在这里面
超过 100 万人是居住在 3 楼以上的老年
人。其中有的年事已高腿脚不便，有的身患
疾病无法行走， 这些老人就成为上下楼都
难的“悬空老人”，有的悬空老人甚至五六
年都未下过楼。

“悬空老人”的上下楼，成为居家养老
的一个社会大难题。


